

日本風景街道に参加していただいている多数の地域・ルートを訪れる機会がありました。「シーニック・バイウェイ北海道」も入れると全部で27ルートになります。各ルートで美しい風景、美味しい食べ物、歴史、芸能、名産品を楽しませていただきました。そして、何よりも地域を愛し、何とか地域や街をよくしたい、と貢効に取り組んでおられる皆さんと一緒に、共通の体験をもち、時間を過ごせ、深い議論ができました。これは、社会資本や道路の整備政策を研究している私にとって、大きな収穫でした。改めて、視察でお世話になり、多くのことを学ばせていただいた皆さんにお礼申し上げます。

日本風景 街道で 輝く人たち

筑波大学大学
石田東生教

連載企画を始めます

■「日本風みを感じました。そして大事な海を重い中の発言たまに、景街道熊野（和歌山県）の代表で、シーニック・バイウの磯とは、単に波打ちエイは観光だけではなく、際のことだけではなく、く、究極的には地域に住んでくる人たち、港で生きる人々、街、海を取り巻く川・森などの「人の景」という大きな目的を有す色がよい」という大きな目的を有すことがあります。

■大分と富崎にまたがることも、その責任で、この二つの三箇所の磯は、「機」の二回目で、これらの大分の磯が力を持たない」といふのが衰えるといふのである。

生の声を読者に



佐渡國しま海道 意見交換

素敵な人は出会い、皆さ
らいう。皆さんの気持ちが
満々、色々な取り組みを
熱心に続けられていました。
地域に根を張りました。
ひしひと伝わってきました。
頑張っている方ばかりで
す。言葉を交わすと
した。

みを
しよくかない」とおこし
る方
やいました。そのような
を中
人たちが集まつて活動が

100



本風景街道・よりみち街道『中越』の丸山結季さんは「限界集落だからこそその挑戦」とおっしゃいます。ご存じのように、山古志は3年前の新潟県中越地震で大きな被害を受けました。

意見交換会

このよ^うな言葉を、我々は、あまり都會にいる我々には伝わってこない、ように思います。そこで、地域に生きる人々にとって、「みち」が持つて

卷之三



千曲川・ 花の里山風景街道

行われているが、皆さる溝江・北浦大漁海事になれる農業と都市の表情がよく「人の景道」の橋本正恵さんからあります。色がよいことになりまして、「海業と機力」というより、成果を上げつつあります。風景は、人もその構成要素として重要なことは、海の持つ力によつて再認識しました。て生計をたてることで、全国各地には、同じよ

を訪者に
して、風景

超える限界集落があります。

×
×

ます。

数を超える限界集落がたくさんあります。集落消滅の危機に直面している厳しい状況の中で、風景街道を一つの契機として、限界集落が元気になっていく見込み

被害を受けました。

「風景街道・よりみち街道」を通じて「中越」の丸山結婚式場。ここには「限界集落だかうごその挑戦」とおっしゃいます。ご存じのように、山古志は3年前の

て「磁力」を回復するためにも風景街道に期待したいといつぱりで

そして、大事な海を支えるものが磯です。この磯とは、単に波打ち際のことだけではなく、「幾刀」と「回更」で生きる人たち、港と海を取り巻く川・森という広い範囲を意味します。

すぐに「次世代が希望を
持てるような地域であり
たい」「一緒に住み、活
動してくれる仲間を増や
したい」「地域の人達と
一緒に元気な気持ちにな
りたい」「地域の良さを
再発見・発掘しそれらを
訪れる方にも楽しんでも
らいたい」。そして何よ
う連載企画を始めること
も「自分たちの地域の
いる意義や「みち」への
期待、それらを実現する
ために努力している
姿、日本風景街道を通し
て続けられている方々の
声を「ルートプレス
21」の読者にお伝えした
い、と思います。そのよ
うな想いから「日本風景
編」です。私が聞かせて
いた言葉を紹介しま
す。

ここからは、その予
編です。私が聞かせて
いた言葉を紹介しま
す。

■北海道の「東オホ」
ツクシーニック・バイウ
エイ」の高谷弘志さんは
「仲間と一緒にあれこれ
工夫しながら、活動する
のが楽しいから、そういう
仲間を増やしたいから
ら」と常々言っておられ
ます。

時間的にも、肉体的に
も、費用的にも大変厳し
い告白

採集型の漁業はもちろ
ん、養殖型の漁業、収穫した
魚の付加価値を高めるマ
ーケティング、マークエ
イニングの一つの手段として
の漁業とうまく調和す
るツーリズム（海の青
さを生かしてブルーツー
リズムと命名されていま
す）などを含む、とい
う大きな構想です。

うに熱心に取り組まれ、
熱い気持ちと希望、構想
を自分自身の言葉で語ら
れる方が大勢います。自
分自身の言葉で地域の事
情を語り、課題と希望、
そして構想を共有するこ
とが、これからは公益
政策、地域おこし、社会資
本政策にとって、極めて
重要だと考えています。